



# Exigen que Grupo México asuma responsabilidad por explosión en Pasta de Conchos

JARED LAURELES  
Y ALEXIA VILLASEÑOR

A 20 años de la explosión en la mina Pasta de Conchos y tras la recuperación de los restos de 25 trabajadores, sus esposas y familiares exigieron al gobierno federal conocer la verdad y que continúen las investigaciones, ya que a la fecha no hay ningún responsable detenido. En la tragedia murieron 65 mineros el 19 de febrero de 2006.

Elvira Martínez Espinoza, viuda de Jorge Vladimir Muñoz, señaló que aunque se avanza en la búsqueda y rescate, es tiempo de “deslindar responsabilidades” de Grupo México, que suspendió la búsqueda de los mineros sin importar si seguían con vida, cinco días después de los hechos. “Es tiempo de ir trabajando en la verdad, de saber qué se está investigando. El rescate es parte de una justicia, por ahí se empieza; pero las familias merecemos saber cómo ocurrió el derrumbe, qué pasó con los mineros y que queden asentadas en la historia las condiciones en que siguen otros trabajando”.

En entrevista, asentó que aunque en 2007, durante el gobierno de Felipe Calderón, fueron imputados cinco funcionarios de la minera, enfrentaron proceso en libertad. “No tocó a los empresarios de arriba, pero Grupo México tiene responsabilidad”, subrayó.

## Demandan a la FGR

Criticó que la Fiscalía General de la República (FGR) no haya informado a las familias sobre las indagatorias. “Se le ha preguntado hacia dónde va esta investigación, pero nos dicen que no te pueden comentar nada para no entorpecer y que la encomienda es la recuperación e identificación de restos”, reprochó.

Al señalar que algunos deudos –en particular quienes ya recuperaron los restos de sus familiares– buscan se finquen responsabilidades penales, insistió que la fiscalía debe hacer una investigación exhaustiva.

Hasta el momento se han recuperado las osamentas de 25 mineros de los 63 que quedaron sepultados; 23 ya han sido identificados y entregados a sus seres queridos; dos restantes están en proceso de análisis genético, de acuerdo con información oficial.

Al recordar a su esposo Jorge, cuyos restos aún no le han sido entregados, Martínez lamentó que durante ese tiempo hayan fallecido siete viudas, una hija y 10 padres sin la posibilidad de recuperar a su familiar. No obstante, subrayó que se sienten más tranquilos tras el compromiso de la presidenta Claudia Sheinbaum de continuar el rescate hasta el último minero que falte.

Por otro lado, en Torreón, Coahuila, el diputado federal con licencia y dirigente del Sindicato

Nacional de Trabajadores Mineros, Napoleón Gómez Urrutia, sostuvo que la tragedia fue resultado de “negligencia criminal” de Grupo México y afirmó que su iniciativa para tipificar el “homicidio industrial” busca que las empresas enfrenten responsabilidad penal cuando la muerte de trabajadores derive de omisiones graves en seguridad.

Agregó que la inestabilidad de las empresas por los aranceles que impuso el gobierno de Estados Unidos al acero y aluminio mexicanos, la irrupción de la inteligencia artificial en los procesos productivos y el deterioro de la seguridad pública en zonas mineras serán los principales retos que el sindicato minero pondrá sobre la mesa en su convención nacional de mayo.

Con información de Leopoldo Ramos, corresponsal